

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Movimiento político

Tratan hoy los periódicos de oposición con preferencia á otros asuntos del viaje del Gran Duque Wladimiro á San Sebastián y dicen:

«Parece que el Gobierno tiene ya algunas noticias más sobre el viaje del Gran Duque Wladimiro, viaje al cual no le concede importancia.

Entre otras cosas, el Gobierno sabe que el Gran Duque se propone pasar dos semanas en San Sebastián, y cree que no trae ningún fin político.

Sin embargo de esta creencia, el Gobierno, por si acaso se equivocare, ha tomado la precaución de que el señor Cánovas y el ministro de Estado no falten de San Sebastián durante la estancia allí del hermano mayor del Czar. El señor Cánovas, sobre todo, como jefe del Gobierno y principal inspirador de la política, es natural que procure informarse de cerca sobre los propósitos que trae el Gran Duque, para obrar luego según aconsejen las circunstancias.

Todos los ministeriales, y casi todos los que no lo son, convienen en que el Gobierno está resuelto á guardar la neutralidad más absoluta en las cuestiones internacionales.

Por lo tanto, si, contra lo que se cree, el Duque Wladimiro intentara en cualquiera forma que España se metiera en ciertas aventuras, obtendría de nuestro Gobierno una negativa rotunda.

A lo que contestan los ministeriales: «Salvo que el Gobierno tiene noticias de ese viaje, que por tenerlas no le concede importancia alguna política, y que está dispuesto, efectivamente, á seguir en la política de neutralidad que se ha impuesto, todo lo demás que se escribe es pura novela.

De nuevo afirmamos que al hecho sencillísimo de que el Gran Duque Wladimiro vaya á San Sebastián, huyendo de las manifestaciones de los franceses, se le da una importancia de que carece. Y acaso ocurra, si este extravío de la prensa no se corrige, que ningún otro Príncipe quiera exponerse á ser objeto de iguales comentarios.

Diariamente llegan á París Reyes y Príncipes, sin que su viaje preocupe ni á la opinión ni al Gobierno. Si en España no se cambia de parecer, si nos empeñamos en descubrir causas extraordinarias en las visitas más naturales, es posible que nuestra falta de cultura aleje á tan ilustres huéspedes.»

Dicen de Santander que no se dará ningún banquete en honor del señor Sagasta. Y se añade, según dice *El Imparcial*: «algunos gamacistas opinan que esto obedece á que el señor Sagasta no estima conveniente hacer declaraciones que podrían comprometerle.

Otros liberales que no pertenecen al grupo del señor Gamazo dicen que el banquete no se da porque los gamacistas resultarían en gran minoría.

El hecho es que ni unos ni otros tienen gran interés en que se verifique.»

Los fusionistas que hay en Madrid aplauden que no hayan prosperado los propósitos del señor Perojo, el cual trabajaba para que fuera á recibir al señor Sagasta, á su llegada á Santander, la mayoría de los republicanos de aquella capital.

El señor Gamazo y sus amigos se declararon enemigos de una manifestación tan democrática como la que quería el antiguo gobernador de Manila.

Pero los rozamientos habidos no se han olvidado por ninguna de las dos partes, y es seguro que fructificarán en la primera ocasión que se presente; al menos así lo aseguran los ministeriales.

La guerra en Chile

Las operaciones.—Gran batalla.—El triunfo de los congresistas.—Fuga de Balmaceda.—Otras noticias.

Se han confirmado las noticias que publicamos acerca del resultado de la batalla librada en las inmediaciones de Valparaíso por los congresistas y los defensores del Presidente Balmaceda.

A fin de poder seguir con mayor interés todas las peripecias de esta lucha, vamos á

dar una sucinta idea de las operaciones realizadas, aunque ya dijimos algo acerca de ellas en números anteriores.

El ejército congresista, en número de 8 á 10.000 hombres, fué trasportado por la escuadra insurrecta á la bahía de Quintero, que se halla á unas seis leguas de Valparaíso. Dichas tropas iban mandadas por el general Canto.

La sorpresa que produjo la noticia de hallarse los insurrectos cerca de Valparaíso fué tanto más grande, cuanto que el Presidente Balmaceda pensaba atacarles en el Norte.

El Gobierno del Presidente reunió cuantas tropas pudo para detener á los congresistas, y el día 21 salía á su encuentro con 5.000 hombres.

El enemigo continuó avanzando y se aproximó á la margen meridional del río Aconcagua, con ánimo de pasarle.

El 22 siguieron avanzando hasta dar vista á las posiciones de los balmacedistas en Villa de Mar, y todos estos movimientos dieron lugar á escaramuzas y choques que produjeron baja, pero sin prejuzgar el resultado.

Al amanecer del día 23 comenzó el tiroteo, que se prolongó durante todo el día, y el general Canto dispuso que sus tropas avanzaran sobre el flanco izquierdo, en dirección á Valparaíso, para ocupar las alturas que dominaban las líneas del ejército presidencial. Estas se entendían desde Villa del Mar hasta Placilla, es decir, al Oriente de Valparaíso.

Balmaceda trataba de cubrir con sus tropas á Valparaíso, y Canto de cortar las comunicaciones entre el ejército presidencial y Santiago de Chile.

El 24, Balmaceda había logrado reunir 20.000 hombres, y los congresistas también habían recibido refuerzos.

De los movimientos de los días 25 y 26 no hay noticias positivas, y el 27 se dió la batalla decisiva de que hablaban los telegramas.

Según telegramas de Nueva-York, el general Canto se propuso romper las líneas balmacedistas, pues que de este movimiento dependía la suerte de Valparaíso y de Santiago.

El Imparcial publica los siguientes telegramas dando cuenta de este hecho de armas:

Valparaíso 28 de Agosto.—El Gobierno del Presidente Balmaceda ha terminado. Su ejército ha sido definitivamente destruido.

Después de un encarnizado combate, que ha durado cinco horas, se han apoderado los congresistas de Valparaíso y han decidido del porvenir del país.

Balmaceda ha huido sin acompañamiento, sin ejército y sin dinero.

Los grandes puestos de la Republica están en manos de los congresistas.

D. Claudio Vicuña, el Presidente electo que debía tomar posesión de su cargo el 18 de Septiembre próximo, se ha refugiado en un buque de guerra alemán.

Los habitantes de Valparaíso han salido de la ciudad, formando inmensa multitud, al encuentro de los congresistas.

La toma de Santiago de Chile por los congresistas puede considerarse segura.

En breve se constituirá el Gobierno, á cuyo frente estarán el magistrado D. Belisario Prat y D. Manuel José Irrarazabal.

Los negocios se reanudarán inmediatamente.

El general Canto consiguió ayer la victoria sobre los balmacedistas, gracias á su táctica superior é inteligentísima, que esterilizó el bizarro comportamiento de las tropas del Presidente.

Habiendo perdido éstos á sus principales jefes, entró la desmoralización en las filas. Regimientos enteros desertaron.

Desde por la mañana se veía que Balmaceda era incapaz de tomar la ofensiva.

En vez de reinar la cordialidad en los Consejos de guerra que celebraban los jefes de las tropas de Balmaceda, hubo muchas disidencias y no escasos rozamientos.

Balmaceda confió la dirección de la batalla á los generales Barbosa y Alcenega.

Las envidias y rencores entre estos dos jefes entorpecieron las operaciones.

Al amanecer comenzaron las tropas del Gobierno á salir de los parapetos avanzados, dirigiéndose á las posiciones de los enemigos.

Pero sus movimientos eran inutilizados

por las propias baterías, que, mal colocadas y peor dirigidas, sembraban la muerte y el espanto entre las tropas cuyas maniobras debían proteger.

Los congresistas estaban armados con fusiles Monnlicher.

Usaban pólvora sin humo, y se encontraban perfectamente atrincherados.

Puede asegurarse que este es el primer combate de verdad en que se ha probado la superioridad de los últimos inventos de la guerra moderna.

Desde el primer momento iniciaron los congresistas un fuego destructor sobre la columna balmacedista, que continuaba avanzando, á pesar de todo, con gran rapidez.

El combate se generalizó muy luego.

Las fuerzas del Presidente se batieron al cabo en retirada.

Los oficiales hicieron enérgicos esfuerzos por reanimar el valor de los soldados y rehacer las columnas, una vez fuera del alcance de los fusiles enemigos.

Lo lograron muy pronto, reuniendo las tropas que ya andaban dispersas y desparvoridas.

Empeñóse entonces un segundo ataque.

Las tropas del Gobierno avanzaron con energía, en medio de una tormenta de fuego y de una lluvia de plomo.

En esta segunda carga quedó muerto, de un balazo, el general Barbosa.

La línea balmacedista no se desordenó por eso.

Continuaron avanzando los soldados del Presidente, con un valor superior á todo elogio.

A los pocos momentos cayó del caballo el general Alcenega, herido mortalmente, y fué trasladado por sus ayudantes lejos del campo de batalla, para morir una hora después.

El jefe del ejército congresista, general Canto, dió entonces la orden de cargar.

Los congresistas se lanzaron entusiasmados fuera de los atrincheramientos, haciendo un fuego mortífero sobre los balmacedistas.

Estos, faltos de jefes y en la imposibilidad de rehacerse, emprendieron la retirada, que se convirtió muy luego en fuga, y poco más tarde en dispersión, á consecuencia del pánico.

La caballería de Balmaceda resistió durante algún tiempo.

No duró mucho su heroica tenacidad.

Una lluvia de plomo la diezmo, y se dispersó por el llano.

Regimientos enteros, bajo el violentísimo fuego, se pasaron á las tropas victoriosas y volvieron sus armas contra los antiguos camaradas.

Los desertores eran soldados obligados á servir á Balmaceda contra su voluntad.

El combate ha durado cerca de cinco horas.

Las bajas entre muertos y heridos se elevan á cinco mil.

A instancias del gobernador balmacedista de Valparaíso, las flotas extranjeras han desembarcado su marinería para proteger á los habitantes.

Han resultado muertos ó heridos casi todos los oficiales del ejército presidencial.

Es evidente que, habiendo el Gobierno sufrido una derrota irreparable, la intervención de los extranjeros era precisa para evitar la carnicería que acaso hubiera seguido á la entrada de las tropas victoriosas en la ciudad.

El antiguo gobernador ofreció entregar la ciudad, y, una vez aceptada la oferta, las tropas vencedoras hicieron su entrada antes de medio día, siendo recibidas con entusiastas aclamaciones y con los gritos de «¡Viva Chile!» «¡Viva Canto!»

Las mujeres lanzaban flores desde los balcones sobre los soldados congresistas.

Cuando se intimó al torpedero *Almirante Lynch* la rendición, el barco trató de abandonar el puerto é hizo fuego sobre las tropas congresistas.

Después de un vivo combate, que duró un cuarto de hora, el capitán acabó por arriar el pabellón.

Han sido puestos en libertad, bajo palabra, casi todos los prisioneros.

No hay temor de que estallen desórdenes.

Se cree que el Presidente Balmaceda ha huido de Chile y buscará refugio en Buenos-Aires.

Se ha publicado también el siguiente telegrama:

«Washington 28 Agosto.—A medio día

se ha recibido aquí el siguiente despacho oficial de Valparaíso:

«El jueves se libró un combate cerca de Valparaíso.

Las tropas del Gobierno, derrotadas. Grandes pérdidas por ambas partes.

La ciudad ha capitulado y ha sido entregada en manos de los almirantes extranjeros americano, alemán, francés é inglés para asegurar la conservación del orden.

No hay comunicación con Santiago.

Las tropas opositoristas hacen su entrada en la ciudad. Firmado: Mac Creery, cónsul en Valparaíso. *United Press.*»

Todos los telegramas están de acuerdo en que los congresistas entraron en Valparaíso sin ocasionar el menor desorden.

La *Agencia Fabra* ha comunicado el siguiente despacho:

Londres 29.—Despachos de diverso origen confirman la victoria de los congresistas chilenos en las inmediaciones de Valparaíso y la toma de esta plaza.

La creencia general es que Balmaceda no podrá seguir resistiendo durante mucho tiempo.

Tanto el número de muertos como el de heridos fué considerable, luchándose por ambas partes con verdadero heroísmo.

Lima 29.—Varios despachos particulares de Valparaíso confirman la ocupación de aquella ciudad por los congresistas.

Washington 29.—D. Julio Foster, secretario de los delegados congresistas, acaba de recibir del señor Pritchard Crumball, agente congresista de Nueva-York, el siguiente despacho: «Valparaíso es nuestro ¡Viva Chile!»

Nueva-York 29.—El *New York Herald* publica despachos de Valparaíso que alcanzan á ayer 28. Al amanecer, las tropas del Gobierno atacaron á los insurrectos.

Estos, perfectamente atrincherados y armados de fusiles Monnlicher, diezmaron con su nutrido fuego á las que atacaban, quienes siguieron avanzando, á pesar de sus pérdidas. El combate se generalizó al poco tiempo en una línea muy extensa, siendo rechazadas las tropas de Balmaceda, que intentaron un segundo ataque en el que perdieron la vida los generales Barbosa y Alcenega. Los congresistas dejaron entonces sus atrincheramientos y atacaron furiosamente á los balmacedistas, que, privados de generales y poseídos de pánico, convirtieron la retirada en una fuga.

Varios regimientos del Gobierno hicieron traición á éste. El combate duró cinco horas, haciéndose ascender á unos 5.000 el número de muertos y heridos de ambas partes.

Vicuña, Presidente electo, se refugió á bordo de un buque alemán.

A petición del intendente de la provincia, los buques extranjeros desembarcaron sus dotaciones para proteger á sus conciudadanos.

Casi todos los jefes y oficiales del ejército de Balmaceda resultaron muertos ó heridos, y, á fin de evitar mayores daños, Valparaíso capituló.

Los congresistas entraron en la población, siendo acogidos con entusiasmo por el vecindario.

El torpedero *Almirante Lynch* se rindió á los congresistas.

La mayoría de los prisioneros han sido puestos en libertad. No se temen desórdenes.

Hay la creencia de que Balmaceda ha huido de Chile, refugiándose en Buenos-Aires.

Londres 30.—Los periódicos publican extensos despachos de Nueva-York dando minuciosos detalles sobre la batalla de Valparaíso y la completa derrota de las tropas de Balmaceda.

Dichos despachos no añaden nada nuevo á las noticias comunicadas por esta Agencia.

Nueva-York 30.—Despachos particulares recibidos de Chile dicen que el Presidente Balmaceda consiguió llegar á Santiago, donde ha ordenado la concentración de tropas.

Añaden que, una vez concentradas, éstas, es posible que aun disponga de fuerzas superiores á las de los congresistas.

Desde Paris

(De un corresponsal)

Paris 30 (9'35 mañana).—Informes recibidos en esta capital por el ministro de Marina confirman la victoria alcanzada por los congresistas chilenos.

Ignórase dónde se halla fijamente Balmaceda.

Mientras éste sea dueño de Santiago, adonde se cree que se ha dirigido después de su derrota, no será reconocido por el esta República el Gobierno constituido provisionalmente por los congresistas en Valparaiso.

La cuestión china

Atropellos contra los cristianos. — ¿Fanatismo ó venganza? — La mala fé de los chinos. — Reclamaciones de Francia é Inglaterra. — La escuadra china.

Hace pocos días que mister Salisbury hizo repartir á los miembros del Parlamento inglés el *Libro Azul* en el que se contienen datos muy interesantes al par que horribles acerca de las persecuciones que en China sufren los cristianos.

He aquí uno de los crímenes abominables de esa persecución que relata el *Blue-Book*:

«El 22 de Mayo último, siete cristianos que pasaban por Kon-Tchéon fueron asaltados por un populacho furioso, bajo el pretexto de que los europeos habían levantado demasiado la voz delante de un templo búdico.

Después de haberlos herido con nueve sablazos á cada uno, les abrieron el vientre de arriba abajo y arrojaron sus entrañas á los perros. Y como protestase un agente consular inglés contra este horroroso salvajismo, se le contestó, sencillamente, que tal vez se renovaría el castigo de la Escritura. (Se referían indudablemente á las palabras: «Ojo por ojo y diente por diente.») Los chinos, como de costumbre, se burlan de las reclamaciones y consideran que Inglaterra está á algunas leguas de la China y que cuando lleguen socorros, ya se habría dado buena cuenta de todos los cristianos.

En *La Dépêche* publica su colaborador *Homodei* un artículo en el que refiere otros hechos que demuestran á la par el salvajismo y la refinada mala fé de los súbditos del Emperador Celeste.

En Won-Hon, dos hermanas fueron de improviso acusadas de haber hechizado á dos muchachos. En efecto, éstos, súbitamente, se habían vuelto mudos. El populacho se irritó, detuvo á las dos mujeres, casi una niñas y las llevó ante un magistrado.

La brujería era evidente; pero el magistrado chino, incrédulo como la mayoría de sus colegas, se rió del caso.

Los misioneros se apresuraron á pedirle que pusieran en libertad á las dos jóvenes y al verle tan sonriente, tan escéptico y tan bonachón, creyeron que no se resistiría á satisfacer sus justas reclamaciones. Pero el mandarín, siempre sonriente y con aire bonachón contestó:

—Estoy absolutamente convencido de la sinrazón con que han obrado esas bestias y de la inocencia de las muchachas. Para mí no hay nada más ridículo que estas acusaciones sin cesar repetidas, de que los cristianos roban muchachos para matarlos y hacer con sus ojos y su grasa filtros diabólicos. Pero no tengo más remedio que retener á las dos mujeres hasta que se rompa el encanto, es decir, hasta que los muchachos repentinamente enmudecidos rompan á hablar.

Durante veinte y cuatro horas permanecieron mudos los chicos y detenidas las muchachas, rodeadas de una multitud que

aullaba y no se contentaba con menos que enviarlas al paraíso.

Pero al fin los dos muchachos se cansaron de representar el papel de mudos y hablaron.

El mandarín, sonriendo siempre, dijo que los demonios, por esta vez habían sido derrotados y dió libertad á las dos hermanas.

Otro caso que no acabó en sainete, como el que acabamos de referir, sino en tragedia:

Un día fueron con lucidos ante un mandarín cinco cristianos, entre los cuales había dos mujeres, acusándoles de hechicería.

En cuanto olió la presa la multitud empezó á aullar pidiendo que se les entregaran los presos. Estos protestaban diciendo que en su vida habían sabido lo que era un sortilegio. Pero de pronto se les confundió presentándoles el cuerpo del delicto; tres chinos que repentinamente se han encontrado paráliticos de las extremidades superiores.

El mandarín considera la prueba suficiente y entrega al populacho los cinco cristianos.

Los chinos, delirantes de alegría empiezan á cantar himnos á Boudha y éste obra un milagro: de repente dá movimiento á los brazos paralizados por la hechicería.

Las turbas se entusiasman más y más. Para glorificar el milagroso poder de Boudha arrojan los tres poco antes paráliticos sobre los cristianos. Siendo tres aquellos, y estos cinco, se apoderaron de dos orejas cada uno excepto el tercero que tomó cuatro y fueron á ofrecerlas á Boudha como ofrenda de gratitud. La muchedumbre quedó en el teatro de este sangriento drama chapoteando en la sangre.

Hasta ahora todos los periódicos europeos han dicho que estos crímenes eran consecuencia del fanatismo y así lo hacen creer cuantos ejemplos se han referido. Mas *Le Temps* inserta un artículo en uno de sus últimos números que tiende á demostrar que no obedecen las persecuciones contra los cristianos en China á la exaltación del sentimiento religioso, sino á ciertos resentimientos contra las misiones porque estas consideran á los chinos, en cuanto están catequizados, como súbditos y les amparan contra todas las persecuciones de que son objeto por parte de las autoridades del Celeste Imperio.

Ignoramos el fundamento de esta opinión, y sólo la recogemos con objeto de que los lectores la reconozcan.

Conocidas son de nuestros lectores las reclamaciones á que éstos hechos han dado lugar, por haber tratado de ellas varias veces en el *Fuera de España*.

La prensa inglesa y la francesa no piden menos que una intervención armada en la China. Uno de los principales argumentos en que se apoya es el de que si se organizara una especie de cruzada entre los 400 millones de fanáticos con que cuenta la China, á la que se unirían los que pertenecen á religiones afines, que pueblan el Japón, Siam, la Corea, el Tonkin y el Indostán, podrían dar mucho que hacer á los 481 millones de cristianos que hay en el mundo.

Algunos periódicos empiezan á comparar los medios de combate que podría oponer China con los que enviaría Europa, y de la comparación resultan mal parados aquellos.

«En caso de una acción marítima, dice *La Dépêche*, la China sólo podría oponernos

cuatro escuadras de importancia secundaria. La escuadra de la costa septentrional que tiene su cuartel general en Post-Arthur se compone de un crucero de 1,000 toneladas; dos de 7,000 y uno de 2,800; un navío de torres de 2,520, dos cruceros de puente blindado cada uno de 2,500 toneladas; cuatro cruceros torpederos, veinte y tres torpederos de 1.ª clase y cuatro menores. Añadamos 11 cañoneros de 300 á 400 toneladas.

La escuadra de Kon-Tchéon cuenta únicamente con nueve cruceros de 1,300 á 2,400 toneladas, tres cañoneros, nueve vapores y tres cruceros menores.

La escuadra de Shang-Hai es menos importante; cuenta solamente con una fragata acorazada de 3,600 toneladas, un cañonero, seis baterías flotantes y tres trasportes.

Por fin, la escuadra de Cantón consta de diez y seis cañoneros consagrados exclusivamente al servicio de la navegación interior.

En realidad, la única escuadra importante es la del Norte: á ella pertenecen el *Ting-Yuen* y el *Chen Juen*, dos navíos de más de 7,000 toneladas, los más notables que posee la China.»

NOTICIAS

Del Extranjero

León XIII va á tener una bella estatua en el pueblo de su nacimiento. Un americano riquísimo, el conde de Lombard, que ya hizo colocar una estatua colosal del actual Pontífice en la Universidad Católica de Washington, ha regalado otra de cuatro metros de altura, y en hermoso mármol de Carrara, que se alzará en Carpineti. Ya se han empezado los trabajos para el pedestal, estando terminada la estatua, la cual representa sentado al Papa, revestido de sus hábitos pontificios. Carpineti ha preluado estas fiestas celebrando con gran entusiasmo la de San Joaquín en honor del Pontífice. Este ha mandado una fuerte suma para los pobres de su ciudad natal.

—Dicen de Constantinopla que ha circulado la noticia de que la muerte del ministro de la Guerra, Ali-Saib-Pachá fué ocasionada por una herida que recibió en un duelo misterioso.

La clave del enigma puede hallarse en la invitación hecha por el Sultán al ministro de Marina, Hassam-Pachá, para que presente su dimisión.

Se cree que Hassam ha sido el adversario de Ali-Saib en el duelo.

—El antagonismo entre Bulgaria y Servia va tomando un carácter agudo: el lenguaje de la prensa es muy violento, y no lo es menos el de los Gobiernos de los dos países.

El ministro de la Guerra de Bulgaria ha llamado las reservas, bajo pretexto de hacer maniobras, y el de Servia, creyendo ver en esto los preparativos de una sorpresa, ha llamado á las armas á todos los hombres disponibles.

Créese, sin embargo, que las cosas no pasarán adelante.

—Aunque Boulanger está fuera de juego, no nos parece irreflexiva la opinión que ha formulado respecto á la inteligencia entre Francia y Rusia y al porvenir de la paz de Europa:

«En definitiva—dice,—estimo que las demostraciones que acaban de tener efecto, y que prueban la mútua inteligencia de Rusia y Francia, darán por resultado ase-

eso antes de partir quiero dar diez luises á tus criados porque me han servido bien.

—¿Pero y tú?—insistió ella—¿y tú, Dios mío?

—Yo—dijo, acariciando con indolencia su hermosa barba—yo voy á saltarme la tapa de los sesos.

—¡Oh!—exclamó ella aterrada.

Hector creyó que era que dudaba, y sacando del bolsillo una de aquellas lindas pistolas que se había guardado, exclamó:

—¿Ves ese juguete? Pues ahora, al dejarte, me voy á cualquier parte, no sé á dónde, apoyo los cañones en mi sien, aprieto aquí...

Y señalaba el gatillo, añadiendo:

—Y todo ha concluido!

Ella le contemplaba pálida, con las pupilas dilatadas por el espanto, pero al mismo tiempo le admiraba. Interesábase sobre todo aquel desden, aquel valor. Devorar su fortuna y matarse después sin gritos, sin lágrimas, sin pesares, pareciale un acto de heroísmo sin igual, y en su éxtasis creía ver un hombre nuevo, desconocido hasta entonces para ella.

—¡No!—exclamó desolada,—eso no será.

Y levantándose bruscamente cayó sobre su amante, se le colgó al cuello y fijando los ojos en sus ojos, y queriendo que sus palabras penetraran hasta su corazón, decía:

—No te matarás. ¿No es verdad que me lo prometiste? Eso no es posible, tú no lo quieres, yo te amo, te amo: yo que antes casi te detestaba; pero era que no te conocía. Ahora seremos dichosos. Tú, que has vivido siempre en la opulencia, ignoras lo

gurar aún más la paz, en la que no he cesado de creer. La guerra es tanto menos posible, cuanto que tendría que alzar en armas gran número de naciones y ejércitos enormes. Europa podría soportar el duelo de dos Estados que pusieran en juego tres ó cuatrocientos mil hombres; pero sería imposible resistir una conflagración en que vinieran á las manos cinco ó seis grandes potencias, las cuales, con los pueblos que les sirven de satélites, llevarían al combate más de cinco millones de hombres, conflagración que sería seguramente acompañada ó seguida de un espantoso cataclismo social.

Realmente la opinión se ha rectificado mucho en los últimos días. No creemos que deje de ofrecer dudas la situación de Europa; pero parecemos también que se exageraron las alarmas que la visita de la escuadra rusa á Cronstadt había despertado. No ha contribuido á ello poco el recibimiento hecho en Portsmouth á la escuadra francesa.

—Dicen de Londres que nunca se ha tratado en Roma de una visita del Rey Humberto á Francia, sino solamente del proyecto de este Monarca de cruzar el territorio francés para ir á Inglaterra.

Las noticias publicadas por la prensa francesa sobre este particular han producido en Londres penosa impresión, porque desvanecen las esperanzas de una aproximación entre aquella Monarquía y la República.

—Telegramas de Alejandría anuncian que aumenta la epidemia cólica en El Tor.

En la última quincena se han registrado muchas defunciones, especialmente entre los peregrinos que han regresado de la Meca.

En el Hedjar, la epidemia ha adquirido un desarrollo alarmante.

La Junta de Sanidad de Tánger ha impuesto una cuarentena de siete días á todos los barcos procedentes de puntos invadidos por el cólera.

Las autoridades de Atenas han ordenado que sean sometidos á una cuarentena de once días los buques procedentes del Mar Rojo.

—Los elogios tributados al almirante Gervais por la discreción y el tino que ha demostrado en los dos viajes que ha hecho con la escuadra al Báltico y al Canal de la Mancha, inspiran á *El Día* el temor de si amenazará á Francia un peligro análogo al que la amenazó con Boulanger.

—El conde Herberto de Bismarck ha pedido autorización á Guillermo II para dimitir el empleo que tiene en la servidumbre del Emperador.

—Dícese que la Reina de Inglaterra piensa enviar al Presidente de la República francesa la más alta distinción honorífica de que dispone, invitándole al propio tiempo á que pase algunos días en Londres.

—En los centros oficiales de Berlín se dice, con todas las solemnidades necesarias, que el único objeto que el Emperador se propuso, permaneciendo recluido á bordo del yate Imperial, fué el satisfacer los deseos de sus hijos y de la Emperatriz, dejándose crecer la barba.

En toda Alemania se han puesto ya á la venta nuevos retratos de Guillermo II, que le representan con la barba corrida.

Folleto de LA ALMUDAINA 53

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

Además, tomando por un rasgo de generosidad lo que en realidad era el último artificio de una vanidad sin límites, Fancy estaba reconocida á aquel bonativo de diez mil francos.

—No eres tan pobre como dices—murmuró,—puesto que aún dispones de esta suma.

—Hija mía, eso es apenas lo que tú me cuestras al mes, y te he dado doble y triple que esa cantidad, on algunas ocasiones, solo por el placer de verte algunos brillantes.

Miss Fancy reflexionó un instante y dijo después como si hiciera un descubrimiento:

—¡Calle, pues, es verdad!

Después miró á Hector, que estaba cabizbajo, y dijo con acento sentido:

—Pues bien, desde hoy gastaré menos, mucho menos, y no seré por eso menos dichosa, te lo aseguro. Antes de conocerlo, cuando yo era joven (y la sazón tenía diez y nueve años), diez mil francos me parecían

una suma fabulosa, una de esas sumas que pocas personas logran ver reunidas.

Y al hablar así procurada deslizar los billetes en el bolsillo del conde, que se negaba á admitirlos.

—Toma, guárdalos.

—¿Y qué quieres que haga yo de esto?

—No sé; pero me parece que este dinero bien podía traer otro. ¿No puedes jugar á la Bolsa, hacer apuestas en las carreras, ganar en Baden, intentar algo en fin? Yo he oído hablar de personas que hoy son ricas como reyes y han empezado con nada. ¿Por qué no pruebas como ellos?

Hablaba la joven con viveza, con la vehemencia de quien desea hacer triunfar la idea que sostiene.

El le contemplaba admirado de encontrar aquella sensibilidad, aquel interés por su persona, y su admiración era semejante á la del hombre de ciencia, que al hacer una autopsia se encontrase el corazón á la derecha en vez de encontrarle á la izquierda.

—Te convences, ¿verdad?—exclamó ella, queriendo sacarle de aquella especie de estupor en que lo veía sumido.

—Sí—dijo.—Eres muy buena; pero toma esos quinientos luises, puesto que yo te los doy, y no te preocupes de nada.

—¿Pero y tú, tienes dinero? ¿Qué te queda?

—Tengo aún...

Y se contuvo interrogando sus bolsillos y contando lo que llevaba en su porta-monedas, cosa que no le había sucedido jamás.

—¡Oh!—murmuró—¡aún me quedan 340 francos, mucho más de lo que necesito! Por

De Madrid

Según dicen a *El Liberal*, un senador francés, que goza de influencia, ha dirigido a un comerciante de vinos de Barcelona una carta asegurando, casi como cierto, que el Senado no votará los derechos arancelarios aprobados por la Cámara de diputados de Francia.

Añádese que esta creencia es la de cuantos comerciantes franceses se hallan establecidos en la comarca catalana.

Nos alegraríamos de ver confirmadas esas esperanzas.

—Los íntimos del Sr. Duque de Tetuán dicen que el viaje del Sr. Balaguer a San Sebastián, sólo obedece a consultar asuntos de nombramientos y cuestiones de orden interior del Gobierno, sin que tengan alcance político.

—S. M. la Reina ha firmado concediendo a la Gran Cruz de Isabel la Católica a don Ladislao Ortega, D. Laureano Pequeño y D. Joaquín Vageas.

La Gran Cruz de Carlos III, al señor Marqués de Perales. Además varios indultos sin interés.

—*El Clamor* niega coincida la marcha del Sr. Martínez Campos a San Sebastián con la llegada a aquella población del señor Romero Robledo.

Dice que es también otra fábula semejante el suponer que el Sr. Romero Robledo haya llegado a Madrid de incógnito.

—Según nuestras noticias, el señor Cánovas y su distinguida esposa se hallarán en Biarritz uno de estos días para despedir a los señores marqueses de la Puente y Sotomayor, que marchan a París.

El señor Cánovas se detendrá en San Sebastián algunos días, y hacia el 10 ó el 12 regresará a Madrid.

—La vacante producida por fallecimiento del general D. Mariano de Quesada corresponde a la amortización, quedando ya completo el número de tenientes generales que marca la ley, por cuya razón, las vacantes que en lo sucesivo ocurran, darán lugar a otros tantos ascensos.

Lo mismo sucede en las clases de generales de división y de brigada, pero no en la de capitanes generales, en la cual, la primera vacante corresponde al ascenso y la segunda a la amortización.

—A la pregunta que un periódico formula sobre el estado en que se encuentra la reclamación entablada cerca del Emperador de Marruecos relativa a la cuestión del laúd *San Francisco*, contesta *La Epoca* que siguen su curso los trámites naturales en esta clase de asuntos, y que, si bien la conveniencia veda el hacerlos públicos de modo oficial, esto no es óbice para que los interesados que así lo deseen reciban del Ministerio de Estado los informes que soliciten.

De la Capital

Durante el mes de Agosto último ingresaron en los cementerios de este distrito municipal 111 cadáveres: en igual mes del año anterior solo entraron 95, resultando un aumento de 16 cadáveres en el año actual.

Las entradas fueron: en el cementerio de Palma, 101; en el de la Vileta, 8; en el de Génova, 1 y en el de S. Jorge, 1.

Distribuidos por sexos, 52 fueron varones y 59 hembras. Por edades, fallecieron antes de cumplir un año, 8 de los primeros y 7 de las segundas; de un año a diez, 13 y 22 respectivamente; de diez a veinte, 2 y 4; de veinte a treinta, 7 y 2; de treinta a cuarenta, 3 y 3; de cuarenta a cincuenta, 4 y 3; de cincuenta a sesenta, 5 y 3; de sesenta a setenta, 1 y 6; de setenta a ochenta, 3 y 5 y de ochenta a noventa, 1 y 2.

Según su estado civil fueron solteros 33 varones y 34 hembras, casados 10 y 10 y viudos 4 y 10.

Las parroquias dieron el contingente que sigue: la Almudaina, 1 hembra; Sta. Eulalia, 16 varones y 26 hembras; Sta. Cruz, 5 y 5; S. Miguel, 8 y 11; S. Nicolás, 3 y 1; Hospital, 9 y 5 y de los pueblos 1 varón.

Los juzgados contribuyeron: el de la Catedral, con 28 varones y 40 hembras y el de la Lonja con 18 y 14.

Fueron conducidos en carruaje de primera clase, ninguno; de segunda 7 varones y 7 hembras, dejando un producto de pesetas 560 a favor de la empresa; de tercera, 30 y 39, con rédito de pesetas 552; de cuarta 7 y 6 y del término, 3 y 2.

Recibieron sepultura en propiedad particular 75 cadáveres; en la fosa común, 26.

Las enfermedades infecciosas causaron: 2 defunciones la difteria y 9 el sarampión. Se recibieron 6 fetos.

El vapor *Menorca* procedente de Mahón fondeó ayer a las 5 de la mañana, con la correspondencia y 22 pasajeros, entre ellos el alférez de carabineros D. Gregorio Sanchez.

El tribunal de oposiciones a las Notarías vacantes de Santañ y Campos, ha propuesto para ellas a los opositores D. Juan

Balaguer Enseñat y D. Francisco de Paula Massanet, cuyos ejercicios han sido muy notables en concepto de las personas que los han oído.

Hoy sale para Barcelona el aplaudido baritono mallorquín D. Gabriel Rubí, quien después pasará a Milán.

Ayer por la tarde a la hora de itinerario salió para Valencia el vapor *Bellver* conduciendo la correspondencia pública y 50 pasajeros, entre los cuales se contaban el general de brigada D. José March, el marqués del Palmer, D. Ramón Montis y D. Mateo Zaforteza.

También salió en el mismo buque el diestro *Fabrilo* con su cuadrilla.

En el barrio del Puig, dos mozas del partido promovieron un gran escándalo, interviniendo el agente de vigilancia apostado en aquel punto, que condujo una a Capuchinos, quedando la otra con un accidente.

En el mismo barrio del Puig, en un cafetín, dos sujetos de oficio toneleros, armaron la gran bronca rompiendo botellas y cometiendo otros desmanes, hasta que intervino la guardia municipal.

Por el Gobierno Civil de esta provincia se participa que por la Dirección General de Administración local se ha instruido expediente con motivo de un recurso de alzada contra la providencia del Sr. Gobernador que acordó la reposición y abono de haberes al Secretario del Ayuntamiento de San Antonio Abad de Ibiza.

Por la autoridad superior civil de esta provincia se ordena la busca y captura de Francisco Sanchez Vicente (a) Habanero, fugado del Penal de Tarragona el 30 de Agosto último, y de Juan Villapua Vielza, soldado desertor del Depósito de Ultramar en Barcelona.

Se halla vacante la plaza de Agente ejecutivo de las contribuciones de inmuebles y subsidio de la Zona única de Ibiza, con derecho a los recargos y dietas legales, debiendo prestarse una fianza de 2.100 pesetas.

Nuestro estimado amigo el capitán de Infantería D. José Martínez Ferrer, que en la actualidad ventaba desempeñando el cargo de Secretario permanente de causas de este Distrito militar, ha sido destinado a petición propia, al Regimiento Infantería de Pavia núm. 50 de guarnición en Cádiz.

Según noticias de buen origen, el día 27 del actual tendrá efecto en esta ciudad una corrida de toros de muerte. El ganado dicese que será Aleas de pura raza y la cuadrilla a cuyo cargo ha de correr la lidia, la que dirige el espado *Fabrilo*.

Allá veremos.

En la nota que dió ayer nuestro compañero *Artagnan* de las cintas recogidas en el *carrousel* y de los ginetes a quienes habían correspondido, dejamos de consignar nar entre las obtenidas por Don Nicolás Alemañ, una que figura entre las que correspondieron al Sr. Vilches.

De esta manera son 7 y no 6, como habíamos dicho, las que correspondieron al indicado Sr. Alemañ.

Sabemos por conducto fidedigno que el Juez de instrucción del partido de Inca ha dictado auto de prisión contra una persona visible del pueblo de Sansellas, como presunto autor ó promovedor del disparo de un petardo, colocado en la casa de un vecino de la mencionada villa.

Dicho decreto, cuyo mandamiento ya ha sido expedido, ha causado sensación en Sansellas y en casi todos los pueblos de la comarca, pues la persona de referencia ha desempeñado cargos de importancia en la administración municipal y era muy conocida por su intervención en las cuestiones políticas locales.

Han sido impuestas por el Gobernador de la provincia 25 pesetas de multa al dueño de ciertos objetos de ferretería abandonados en el muelle de la Consigna y que no habían sido retirados a pesar de las órdenes dictadas.

Por un individuo de la Guardia civil ha sido detenido en la calle de Frailes, un individuo que intentaba saltar la cerradura de una casa, ocupándose buen número de ganuzas.

Ya ha estado en la cárcel y en presidio por otros hurtos y raterías anteriores.

Mercado de Inca

Precios corrientes el 3 de Septiembre.

	Ptas.	Cts.
Almendrón.	62'50	42 kg.
Trigo	16	>>
Candeal	16'50	>>
Cebada del país	10	>>
Id. forastera	9	>>
Avena del país	8'50	>>
d. forastera	8	>>
Garbanzos	22	>>
Maiz	11	>>
Habichuelas confites.	20	>>
Id. blancas	24	>>
Frijoles	22	>>
Habas para cocer	18	>>
Id. ordinarias	16	>>
Id. pa. a ganados	13	>>
Cerdos cebados	00'00	>>

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Lo de la Coruña

Madrid 2 a las 6'30 t.

El Ministro de la Guerra general Azcárraga ha pedido por telégrafo al Capitán general de Galicia, la causa instruida contra el cabo Losada por haber excitado a la tropa a que no tomase el rancho.

Los Ministros estudiarán dicha causa en San Sebastián a fin de proponer el indulto.

Desde Chile.—El indulto

Madrid 2 a las 8 n.

Un regimiento balmacedista se ha sublevado en Chile asesinando a sus jefes y oficiales.

Los sublevados se entregan a todos los escesos, las mujeres son violadas y reina una completa anarquía.

Dícese que el presidente Balmaceda ha sido asesinado en su huida por el guta que le acompañaba.

Ha sido idultado el cabo Losada condecorado a muerte por los sucesos de la Coruña.

Noticias políticas

Madrid 2 a las 8'15 n.

Ha salido el Sr. Gos Gayón. Han celebrado en San Sebastián una larga conferencia el Sr. Duque de Mandas y el Sr. Cánovas del Castillo, acerca de las disposiciones del Gobierno francés para la prórroga del tratado de comercio solicitada el 1.º de Julio próximo.

Las negociaciones para el nuevo tratado empezarán en Noviembre y terminarán en Enero.

El Sr. Sagasta

Madrid 3 a las 12'15 t.

El Sr. Sagasta permanecerá doce días en Ontaneda.

Luego irá a Santander, celebrándose el anunciado banquete político, con asistencia del Sr. Gamazo.

Viajes políticos

Madrid 3 a las 1'45 t.

El Sr. Cos Gayón regresará el lunes. El Sr. Cánovas ha llegado hoy a San Sebastián.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Con motivo de la próxima llegada del Marqués de Cerralbo y del Sr. Nocedal a Pamplona, reina gran excitación entre los leales y los íntegros.

Otros viajes

Madrid 3 a las 2 t.

Desde los baños de la Bourboule, el Señor Martos irá a Suiza.

Cuando regrese se detendrá en París donde celebrará una conferencia con el Sr. Ruiz Zorrilla, que según se asegura tendrá gran importancia política.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 29 de Agosto:

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto, fecha 22 de Agosto, decidiendo a favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Barcelona y el juez de instrucción de Berza sobre suspensión de obras acordadas por dicho Ayuntamiento.

Ministerio de la Guerra.—Reales decretos, fecha 25 de Agosto, disponiendo que el general de división don Luis González Moro y Manchón cese en el cargo de comandante general subinspector de Artillería del distrito militar de Andalucía, y nombrando para e. referido cargo al general de brigada D. Salvador de Castro y Ruiz de Arco.

Otro de igual fecha, nombrando comandante general subinspector de Artillería del distrito militar de las provincias Vascongadas al general de brigada don Carlos Díaz Moreno, y del distrito de Canarias al general de brigada D. Luis Hermosa y Santiago.

—Real orden, fecha 26 de Agosto, concediendo cruz del Mérito Militar, con distintivo blanco, a los jefes y oficiales que expresa, como recompensa por tres estudios sobre acurriamiento.

Hacienda.—Real orden, fecha 27 de Agosto, jubilandó, a su instancia, a D. Isidro Pérez Dominguez,

administrador de la Fábrica de Tabacos de Sevilla, cesante.

Gobernación.—Real orden, fecha 26 de Agosto, dictando disposiciones para proceder al concurso convocado con objeto de construir 30 coches-correos de tres ejes y 40 de dos.

Ultramar.—Real orden, fecha 28 de Agosto, rectificando un error padecido en el art. 2.º de las Instrucciones generales de pasajes oficiales a las provincias de Ultramar.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en la Concepción: exposición a las seis y media, y a las nueve y media nona y misa mayor; al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva precedida de *Te-Deum*.

Otras funciones

En la Merced, a las siete, misa solemne propia de la Virgen su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio en honra de la Virgen de Lourdes.

En San Nicolás, a las seis de la mañana y durante una misa, se dará comienzo a otra novena dedicada a la Virgen de Luch; al anochecer el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Francisco, al anochecer el mismo ejercicio de la Sabatina.

Visita a la corte de María

A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

Sociedades y Corporaciones

Club de Regatas de Palma

Programa de las regatas que deben verificarse en el puerto de esta ciudad el día seis de Septiembre próximo a las cinco de la tarde, a beneficio de la Sociedad de Salvamento de Naufragos:

Primera regata: embarcaciones pescadoras usuales en este país de 38 a 41 palmos (metros 7'42 a 8'01) de eslora, sin número limitado de remos; bogando pié a banco. **Premio del Club—40 ptas.**

Segunda regata: lambotes de 30 a 40 palmos (m. 5'86 a 6'64) de eslora seis remos. **Premio de LA ALMUDAINA—30 ptas:**

Tercera regata: botes de 26 a 28 palmos (m. 5'08 a 5'47) de eslora, cuatro remos. **Premio del Club—20 ptas.**

Cuarta regata: botes y gucetas de 21 a 24 palmos (m. 4'10 a 4'69) de eslora, sin número limitado de remos. **Premio Club—15 ptas.**

Quinta regata: chalanas de toda medida, tripuladas por dos hombres y movidas por un par de remos, debiendo en el momento de partir dar una vuelta redonda y otra al llegar. **Premio del Club—10 ptas.**

Una banda de música amenizará la función.

Siendo el principal objeto de esta Sociedad secundar eficazmente la generosa idea de la «Junta de Salvamento de Naufragos para adquirir el bote Salva-vidas que s» proyecta, espera de los buenos sentimientos de los Sres. que se invitarán, que contribuyan con su óbolo a dar realce a la fiesta proyectada.

Para comodidad de los aficionados a esta clase de diversiones se colocarán sillas en el vapor *Mallorca* y a ser posible también en el *Isleño* atracado en la Consigna, y en el muelle frente al baluarte de Chacón.

Habrà bandeja

Las embarcaciones que han de tomar parte en las regatas deberán presentarse, previamente y antes de las doce de la mañana del mismo día, al Secretario del Club para que puedan ser medidas y registradas.

Si para cualquiera de las regatas anunciadas se presentase tan sólo una embarcación, se dará por desierta aquella, sin derecho a reclamación por el que se hubiera presentado; todo sin perjuicio de lo que se resuelva en el momento por el Club.

Palma 3 de Septiembre de 1891.—El Presidente, Miguel Brinón.

La Comisión organizadora de las regatas que deben verificarse la tarde del domingo 6 del que rige, ha acordado que todos los socios que deseen obtener asientos en el vapor *Mallorca*, deberán hacerlo presente a dicha Comisión antes de la tarde del día cinco; en otro caso se entenderá que opta para ver las regatas desde una barcaza que se colocará al efecto.

Por la Comisión.—Guillermo Carbonell, Secretario.

Salvamento de Naufragos

Tómbola benéfica

Relación de los objetos recibidos hasta la fecha por la comisión, expresándose el nombre de los generosos donantes:

Dos jarrones: Sr. D. Pedro Morell Vert y señora. Dos pulilleros barro y una sortija de oro con ocho perlas y un brillante con su estuche: Sr. D. Joaquín Gelabert y señora.

Dos jarros cristal: Sra. D.^a Ana Gelabert y Masip, vinda de Roca.
 Veinticuatro abanicos, doce pares de calcetines y doce pares de medias: Sr. D. Nicolás Cortés y Aguiló.
 Un imperdible de plata en su estuche: Sr. don Rafael Ignacio Cortés y hermano.
 Un abanico chino en su estuche maqueado: señora doña Micaela Lallana de Planas.
 Romancero general selecto un tomo, Rimas varias de D. Tomás Aguiló, tres tomos, Les Jardins et L'Homme des Champs, poemas de Delille un tomo: señor D. Luis Bauzá Felu y señora.
 Palma 1.º de Septiembre de 1891.—La Comisión

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 1.º de Septiembre—Varones, 2. Hembras, 4. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 3
 Isabel Llitas Arbós, casada, de 43 años, calle de Berga, de tumor abdominal.
 Ana M.^a Serra Cladera, de 5 meses, Término, de sarampión.

Hospital civil

Día 3
 MOVIMIENTO de enfermos—Entradas, 2 varones—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto
 DE AYER A LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Celajes, en todo el hemisferio, con nubes en cruz, arboles al poniente y nimbos en diversas partes.
Horizonte.—nuboso en todo el círculo
Idem del viento.—Brisa muy débil del S. O.
Idem del mar.—Llana azul-gris y con ligero arras tre del S.
Buques á la vista.— Ninguno.
Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS
 Día 3
 Vapor español *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip. 22 pas. y valija. De Mahón en 10 horas.
 Vapor español *Salvador*, de 51 ton., matrícula de Málaga, cap. D. José Céspedes, con 15 trip. y su equipo. De Ciudadela en 1 día.

DESPACHADOS

Día 3
 Vapor español *Balear*, de 936 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 27 trip. y vino. Para Cetta.
 Vapor español *Belloer*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 29 trip. 50 pas. y valija. Para Valencia.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público
 Día 2
 Bueyes, 4.—Vacas, 6.—Carneros, 10.—Ovejas, 15—Borregos, 28. Corderos, 13.—Cabras, 4.

Se han recibido ejemplares de la novela
El Crimen de Orcival
 en la librería de Amengual y Muntaner.
 Precio 5 Ptas. 2 tomos.

Teatro Circo Balear

Compañía de zarzuela
Personal de la compañía que actuará en dicho coliseo desde el día 6 de Septiembre hasta el 31 de Octubre de 1891.
 Maestro Director y Concertador, D. Joaquín Valdealde.
 Director de Escena, D. Baldomero Roca, Tiples, D.^a Bernarda Viada.—D.^a Cármen Sandra.—Srta. Dolores Galobardes.
 Tiples Cómicas, Srta. Josefina Simó.—Srta. Concepción Llorens,
 Tiple Característica, D.^a Joaquina Aparicio.
 Tenor, D. Antonio Garcin Inglés.
 Barítonos, D. Leopoldo Querol.—D. Sebastián Valdeperas.
 Bajos, D. Baldomero Roca.—D. Luis Palarea.
 Tenor-Cómico, D. Jaime Flaquer Marqués.
 Apuntadores, D. Francisco Palmer.—don Baldomero Llorens.
 16 coristas de ambos sexos.
 Archivo y Sastrería, D.^a Marcela Llunas.

PRECIOS POR DECENA

Palcos	40
Butacas	5
Sillas circulares	4
Anfiteatro	2
Entrada	4

DIARIOS

Palcos	5'00
Butacas	0'75
Sillas circulares	0'50
Anfiteatro	0'25
Antrada	0'50

Repertorio.—D.^a Juanita, Reloj de Lucerna, Adriana Augot, Marina, Tempestad, Mascota, Salto del Pasiego, Molinero de Subiza, Dos Princesas, Anillo de Hierro, Conquista de Madrid, Hijas de Eva, Diablo en el poder, Matgyares, Marsellesa, Bruja, y las nuevas Cármen, Rey que Rabió y Milagro de la Virgen.
 Las cómicas en un acto: Certámen Nacional, Lucifer, Plato del Día, Granadina, Diablo en el Molino, Leyenda del Monje, Los Alojados, Doce y media... Sereno, La Caza del Oso, D. Luis el Tumbón, El Mo-naguillo y otras.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 3-9 mañana.
 Barómetro 764'3 mm.
 Termómetro seco 25'2 grados.
 Id. húmedo 22'6 id.
 Mínima 21'4 id.
 Reflector 19'1 id.
 Dirección del viento N. B.
 Ascenso del barómetro en 24 horas 0'0 mm.
 Descenso del barómetro en 24 horas 0'3 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891
 De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto), tarde.
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5'45 tarde.
 De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 2 de Septiembre

Crédito Balear	114'50
Cambio Mallorca	77'00
Ferro-carriles de Mallorca	61'00
Alumbrado por Gas	105'00
Salinas de Ibiza	250'00
Sociedad General Mallorquina	85'00
Bonos municipales	25'00
La Islaña Marítima	62'00

Madrid 2 Septiembre (Cotización particular)

4 pº perpetuo interior	76'20
4 pº amortizable	89'30
Billetes hipotecarios de Cuba	106'95
Banco de España	414'00
Tabacos nominal .	00'00

Barcelona 2 Septiembre (Cotización de la tarde)

4 pº perpetuo interior fin.	76'40
4 pº perpetuo exterior id.	77'47
4 pº amortizable	
Billetes hipotecarios de Cuba	106'25
Banco Hispano-Colonial fin.	60'85
Ferro-carriles del Norte id.	66'50

Paris 2 Septiembre

4 pº español	71'95
Renta Francesa	96'05

HOJAS DEL CALENDARI

SEPTIEMBRE Luna nueva el 3. Cuarto crec. el 11. Sol sale á las 5 h. 29. Pónese á las 6 h. 29. HOY 4 1638—Muere la hermosa Maria Pita.	SEPTIEMBRE Luna nueva el 3. Cuarto crec. el 11 Sol sale á las 5 h. 30 Pónese á las 6 h. 27 MAÑANA 5 1710—Muere el poeta cómico francés F. Regnard
VIERNES 147—Stos. Marcelo 118 ob. moisés legislador, y y Stas. Candida vda. y Rosalia de Palermo vg.	SABADO 243—Stos. Victori- 117 no y Donato mrs., Loren zo ob. y Sta. Odbulia vg. y mr.

COLEGIO DE SAN AGUSTIN

DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA
 dirigido por D. José Palou, Pbro. y D. Juan Vidal
PELETERIA, 14.—PALMA

Este establecimiento de enseñanza (tan ventajosamente conocido del público), está instalado en un edificio que por su grandeza, por la amplitud de todas sus dependencias y por sus inmejorables condiciones de salubridad é higiene, ofrece las más ventajosas circunstancias que para la educación y desarrollo físico de los jóvenes pueden dearse en centros de esta clase.
 De la educación moral y científica que en él reciben los alumnos son garantía indiscutible el carácter religioso que le distingue, la reputación del profesorado, en el que predomina el elemento eclesiástico, los excelentes resultados hasta el presente obtenidos y el completo surtido de material pedagógico que enriquece sus aulas, gimnasio, salones de estudio y demás.
 La enseñanza hállase dividida en dos grupos, á saber: PRIMARIA (que comprende la *Infantil ó de Párvulos Elemental y Superior*); y SEGUNDA ENSEÑANZA (ó sea la explicación de todas las asignaturas hasta el grado de Bachiller. Además puede cursarse también *Solfeo y Piano, Caligrafía, Dibujos, Idiomas, Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros.*
 Desde el 1.º de Septiembre se admiten alumnos *externos, permanentes, internos y pensionistas*, para el próximo curso, y con sujeción al reglamento que se facilitará en la Secretaría del Establecimiento.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»
 DE
BENITO POMAR

- | | |
|--|--|
| CANDELAS inglesas de Price de parafania y mucha duración 6 bujias en paquete | á 1'25 pta. paquete. |
| CANDELAS perforadas, 17 un kilo | á 2'25 ptas. kilo. |
| THE SELLAR puro garantido | á 5 ptas. libra de 400 gramos. |
| CITRATO de magnesia efervescente | á 3'50, 2 y 1 pta. frasco. |
| FRESAS en almíbar | á 3 ptas. frasco. |
| GINEBRA estomacal Old Toni | á 2'50 idem. |
| PANECILLOS del Horno de la Plaza Sta. Eulalia | á 0'20 y 0'10 uno. |
| PANES de trigo Mallorquin | á 0'50 y á 0'35 cénts. de peseta uno. |
| GALLETA picada | á 0'40 libra de 400 gramos. |
| SOPA tostada | Lo mismo. |
| PASTILLAS PERAL grandes | á 1'50 docena. |
| Id. id. medianas | á 1'00 idem. |
| Sandwiches á lo yankee con jamón, mantequilla, azúcar, mostaza y pan de trigo, de Sóller ó francés | á 0'25 cénts. de peseta uno. |
| BACALAO Thetland | á 1'38 el kilo tomando el bacalao entero |
| GRANADAS para incendios | á 3'50 ptas. granada. |
- El mejor, el más barato y el más sencillo medio de protección contra el fuego. 14

Se alquila un horno
 para coeer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—

DOLOR DE MUELAS
 Se cura instantaneamente empleando el *Místico Oriental*, de G. Barutaud, químico de Paris. Precio Ptaa. 1'50 frasco.
 Depósito general: Centro Farmacéutico. 8

El Jarabe Pagliano

Depurativo y refrescante de la sangre
 Privilegiado por el gobierno de S. M. el Rey de Italia del profesor
ERNESTO PAGLIANO
 Se vende exclusivamente en Nápoles, 4, Calata S. Marco (Casa Propia.)
 Depositarios en las Baleares el Centro Farmacéutico.
 1—52—(M. J.)

Se on de limpiar calzado
 En la calle de la Unión 6 se ha habierto un nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.
Billar, hay uno que se desea alquilar.
 En esta imprenta darán razón.
Crienza de Amendr.
 Véndese á precio módico en la calle de Petid, número 2.

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Draach
 Ida y vuelta el mismo día
 Precios de entrada
 De una hasta cinco personas—7'50 Ptas.
 Por cada persona de aumento—1'50 Ptas.
 El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

Baños de la Portella

Atendido á lo avanzado de la estación se están desmontando los baños quedando únicamente un pequeño local en cada sección con objeto que puedan continuar utilizándolos los bañistas.
 Se advierte á las personas que tengan ropa de baño en el establecimiento y no bayen de bañarse que pesen á recogerla si quieren evitar extravíos. 2-2

Vino

Se lleva á domicilio vino del mejor de Santa María, en barralitos que pasan de tres litros y medio valiendo solamente 1'90 ptas.
 Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso en la casita de madera del Mercado y se les servirá con puntualidad y esmero. 6-2

Se desea vender

todos los enseres propios de una tienda de comestibles, como también unas harineras y un aparador para botellería.
 Para informes dirigirse á la calle de Ballester número 37. 1-2

Escuela de Música

plaza de Truyols número 1—piso 1º
AÑO SEGUNDO
Clases de Solfeo
 1.º Solfeo y gramática musical
 2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.
Clase de Instrumental
 1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.
Clase de Piano
 1.º y 2.º curso
 Las matrículas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaria, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.
 Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario—Gabriel Simó—Palma 1.º de Septiembre de 1891. 3-2

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
 Saldrá fijamente el día 9 Septiembre directamente de este puerto el magnífico y grandioso vapor de 5,300 toneladas

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Matanzas, La Habana y Santiago de Cuba.
 Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
 Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas, San Juan núm. 20.
 Imprenta de Amengual y Muntaner.